
UNIVERSITA’ DEGLI STUDI DI
TORINO

Dipartimento di Scienze della Vita e Biologia dei
Sistemi

SCUOLA DI SCIENZE DELLA NATURA

CONSIGLIO DEL CORSO DI LAUREA MAGISTRALE IN 
EVOLUZIONE DEL COMPORTAMENTO ANIMALE E DELL’UOMO

Presidenza:  tel. 011 6704673

                                                                                                              Prot. 2/2021

VERBALE DELLA RIUNIONE DEL 27 ottobre 2021

Il  Consiglio  del  Corso di Laurea di Evoluzione del Comportamento  Animale e dell’Uomo è
convocato per le ore 12,00 di mercoledì 27 ottobre 2021 in modalità telematica per discutere il
seguente

ORDINE DEL GIORNO:

1. Comunicazioni 
2. Approvazione del verbale del CCLM del 2 luglio 2021
3. Approvazione Scheda Monitoraggio Annuale 
4. Nomina commissioni triennio 2021-2024 
5. Provvedimenti per docenti
6. Provvedimenti per studenti
7. Varie ed eventuali

Presenti:  Bertolino,  Favaro,  Gamba,  Giacoma,  Isaja,  Lanzilotto,  Macchi,  Marucco,  Miletto
Petrazzini, Norscia, Papale, Peretto. 

Assenti giustificati: Azzolin, Carnevale, Cermelli, Chanu, Cordoni, Munaron,  Panzica, Pollo, 
Tirassa.

Assenti non giustificati: Nessuno. 

Rappresentanti Studenti presenti: Pitzalis, Santoro Perez.

Alle ore 14,05 raggiunto il numero legale, la seduta è aperta.

presiede: Prof. Marco Gamba

verbalizza: Edoardo Calabrò (Manager Didattico)

 
1. Comunicazioni

- Il Presidente ringrazia i presenti e fa notare come questo sia il primo Consiglio che presiede.



- Si sono svolte le due sessioni del test di ammissione e in totale hanno partecipato 95 studenti

e di  questi  90 hanno superato la prova; non sappiamo ancora quanti  si iscriveranno alla
nostra Magistrale. Ha ritenuto di focalizzare l’attenzione principalmente su due  aspetti e
cioè l’età, circa il 20% ha più di 30 anni, qualcuno 60 e poi a scalare fra i 50 e i 40. Come si
può notare sono persone che hanno terminato il ciclo parecchi anni fa e quindi sicuramente
hanno ricevuto una modalità della didattica diversa da quella che si eroga adesso e quindi
avranno adottato una diversa modalità di studio. A questi studenti dovrà pertanto forse essere
data  maggiore attenzione.  Altro aspetto  è  la  provenienza,  tanti  arrivano da SN e da SB
qualcuno da Veterinaria, altri da Allevamento e benessere animale (circa il 15%), qualcuno
da Psicologia e infine circa 1/5 da altri corsi di laurea; naturalmente tutti hanno acquisito il
numero di cfu sufficiente in quei settori richiesti dal Corso di Laurea. A questi studenti andrà
prestata maggiore attenzione in quanto carenti su alcune discipline e a loro è stato sempre
detto di rivolgersi ai docenti titolari degli insegnamenti per chiedere del materiale didattico
suppletivo per far sì che potessero tenere il passo degli altri. Si sottolinea che tanti stanno
seguendo in  remoto.  Altra  informazione  che  il  Presidente  ritiene  di  dare è  la  residenza;
arrivano da tutte le parti d’Italia, ECAU è stato sempre un Corso di Laurea molto attrattivo e
quindi la provenienza è molto eterogenea. Per coloro che sono da fuori regione la frequenza
è in remoto. Su questo è molto importante la richiesta della sede centrale che è quella di
svolgere  la  lezione  in  presenza  ma  nel  contempo  effettuare  lo  streaming  o  fornire  la
registrazione anche dello scorso anno. Il Prof. Favaro conferma quanto detto dal Presidente e
cioè che l’input dato agli studenti circa la possibilità per gli studenti di chiedere del materiale
didattico ai singoli docenti è passato favorevolmente nel senso che si stanno informando e
interessando.  Il  Prof.  Peretto  rileva  che  non si  potrà  impedire  ai  docenti  di  fornire  agli
studenti le registrazioni. Il Prof. Bertolino chiede quanti siano gli studenti che frequentano al
1° anno e quanti quelli che seguono a distanza. Risponde il Prof. Favaro rilevando che per le
sue lezioni la percentuale varia da un 50% in presenza e in remoto a un 60% in presenza e un
40% in remoto. Il Prof. Gamba fa sapere che per il 2° anno ci sono circa 30 studenti in
presenza e gli altri in remoto. Anche la Prof. Isaja conferma un 50% in presenza e l’altra
metà in remoto mentre alle attività pratiche sono venuti tutti anche quelli residenti in altre
regioni. Circa le registrazioni hanno gradito e hanno chiesto di continuare a metterle sul sito.
La studentessa Santoro Perez chiede se è possibile recuperare le uscite dello scorso anno che
causa emergenza sanitaria sono andate perse. Gli studenti che vorrebbero usufruirne sono
pochi e chiede se fosse possibile aggiungersi a quelli di quest’anno. La Prof. Isaja si dichiara
disponibile  e  si  organizzerà  in  tal  senso.  Anche  la  Prof.  Macchi  si  dà  disponibile  se  è
confermato che il numero sia basso e quindi potranno unirsi a quelli di quest’anno.

2. Approvazione del verbale del 2 luglio 2021
Il verbale è approvato all’unanimità.

3. Approvazione scheda monitoraggio annuale
Si tratta del commento agli indicatori ANVUR. Il Prof. Gamba ringrazia il Prof. Peretto che
ha svolto tutto il lavoro come Presidente uscente e a conoscenza dell’argomento. Premesso
che il confronto è fatto con la media nazionale e con la media dell’area geografica, ci sono
indicatori  in  cui  siamo  molto  forti  come  per  esempio  gli  avvii  di  carriera.  Circa  la



percentuale  dei  laureati  in regola con la  durata  del  Corso di Laurea  siamo in media  sia
nazionale che dell’area geografica. Va bene anche l’indicatore relativo alla percentuale di
docenti di ruolo appartenenti ai cfu caratterizzanti. Molto positivi sono anche i valori relativi
ai cfu conseguiti  entro il 1° anno. Positivo anche l’indicatore relativo alla percentuale di
coloro che proseguono nel medesimo corso di laurea. Circa la percentuale dei laureati che si
iscriverebbero nuovamente al medesimo Corso di Laurea ci sono valori un po' contraddittori
ed è difficile trovare una spiegazione. Valore invece non positivo è quello relativo alle ore di
docenza erogata da docenti assunti a tempo indeterminato sul totale delle ore di docenza
erogata. Inferiore alla media è poi il dato sugli immatricolati che si laureano in tempo perché
molti  svolgono  la  tesi  all’estero  e  inoltre  a  causa  nell’ultimo  periodo  della  emergenza
sanitaria.  Il  valore  dei  laureati  complessivamente  soddisfatti  è  nella  media.  Quanto  alla
percentuale di laureati già occupati i dati sono altalenanti e anche per questo indicatore è
difficile  dare  una  spiegazione  plausibile.  Infine,  il  rapporto  studenti/docenti  sulle  ore  di
docenza il valore è un po' basso rispetto alla media.

Per quanto riguarda le schede della valutazione fatta dagli studenti sul sistema edumeter ci
sono  insegnamenti  che  non  hanno  una  valutazione  ottimale,  però  le  caselle  non  sono
contrassegnate  in  rosso  quindi  non  ci  dovrà  preoccupare  troppo.  Alcuni  valori  sono
contrassegnati  in giallo  e il  problema è legato a un discorso di  chiarezza sulla  modalità
d’esame.  Ci  si  è  già  confrontati  su  questo  punto  con  i  colleghi  interessati.  Il  problema
potrebbe essere anche legato alla mancanza di confronto fra studenti in quanto tanti seguono
da remoto. Altre caselle in giallo si riferiscono alle scarse conoscenze preliminari. 
Sono state inoltre date le risposte ai rilievi della CDP (Commissione Didattica Paritetica di
Scuola)  e  sono  state  date  ripetute  sensibilizzazioni  ai  docenti  per  aggiornare  le  schede
insegnamenti  sul  sito.  Circa  i  commenti  degli  studenti  indicate  sul  sistema si  notano le
lamentele  circa  la  mancanza  di  spazi  a  loro  riservati.  Occorrerà  sensibilizzare  la  sede
centrale su questo argomento anche se sarà molto difficile avere una svolta a breve termine.
Infine,  l’insegnamento  di  Psicologia  culturale  dal  prossimo  anno  non  sarà  più  mutuato
cambierà nome in “Elementi di psicologia umana e comparata” e con questo cambiamento e
non mutuazione si ritiene che sarà ottimizzato il percorso formativo per i nostri studenti. A
questo punto il Prof. Peretto, interpellato, ritiene che sia stato spiegato tutto nel migliore dei
modi e dal suo punto di vista la scheda è a posto. Il Presidente mette in approvazione la
scheda che viene approvata all’unanimità  dal Consiglio.  Sarà caricata  sulla Scheda SUA
entro il 29 ottobre. 

4. Svolgimento Nomina Commissioni triennio 2021-2024
Si provvede alla  nomina delle  Commissioni  e  il  Presidente elenca  quelle  esistenti  con i
componenti uscenti. Dopo breve discussione le commissioni sono così composte:
-  CMR  (Commissione  Monitoraggio  e  Riesame):  Prof.  Gamba,  Calabrò  (Manager
Didattico), Pitzalis (studentessa), Santoro Perez (studentessa), si cercherà un altro docente.
- Commissione Titoli esteri: Proff. Gamba, Norscia.
- Giunta didattica: Proff. Gamba, Peretto, Munaron (sarà chiesta la disponibilità in quanto
assente).
- Commissione Tesi di Laurea: Proff. Peretto, Isaia, Barni, Calabrò (Manager Didattico) la
commissione svolgerà il  lavoro in modo trasversale sulla triennale e sulle due magistrali
dell’Area di Scienze Naturali.
- Referente erasmus: Prof. Norscia.  

5. Provvedimenti per docenti



Non ci sono provvedimenti per studenti di cui discutere.

 
6. Provvedimenti per studenti

Non ci sono provvedimenti per studenti di cui discutere.

      7. Varie ed eventuali
Sono rilevate dal Presidente delle criticità in merito alle Aule di Via Michelangelo legate alla
informatizzazione e alla gestione tecnica delle medesime e anche problemi di aerazione degli
ambienti. Si è cercato di capire se ci fossero delle alternative con la Dott. Mazzi che le ha
trovate per le lezioni del lunedì pomeriggio e del venerdì mattina in Aula 2 del DBIOS e in
Via  Chiabrera.  Tuttavia  non si  vedono delle  soluzioni  radicali  che  ci  possano portare  a
lasciare quelle Aule che non sono né belle né comode. La Prof. Macchi aggiunge che gli
studenti  lamentano  anche  il  problema  di  spostarsi.  Una  volta  è  capitato  di  rimanere
all’interno del cortile fino alle sei del pomeriggio ma questo problema è poi stato risolto.
Adesso, infatti, la situazione va meglio anche per quanto riguarda chiudere e spegnere le luci
tuttavia è sorto anche un altro problema in quanto stanno facendo dei lavori e i mezzi sono
parecchio rumorosi. Si spera che prossimamente con l’avvicinarsi della stagione più fredda
non ci siano problemi di riscaldamento. 
Le studentesse chiedono informazioni  sulle lauree di aprile  se saranno in  presenza o in
remoto.  Il manager didattico risponde che dalla sede centrale ci chiedono di svolgerle in
presenza ma ci sono grossi problemi circa gli spazi. Se ne è già cominciato a parlarne con la
Vice-Direttrice alla didattica. La tendenza è che si vorrebbe farle in presenza ma bisognerà
fare i conti con la scarsissima disponibilità di Aule. Si potrebbe pensare di sospendere le
lezioni nel periodo delle lauree. 

 La seduta è chiusa alle ore 13,20.
Il Presidente         
Prof. Marco Gamba 
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